

これは一九九一年八月二十五日、日興会館で開かれた理学部同窓会における講演の一部です。（編集部）

方丈記の冒頭に「ゆく河
の流れは絶えずして、しか
も、もとの水にあらず。」と
記されているが、しばらく
の間、過ぎし時を思い出し
もとの水を味わつてみたい
と思う。

I 昭和四十年に從來の文理学部が人文学部と理学部に改組され、教養部が設置された。しかし理学部に実際に学生が入ってきたのは昭和四十二年で、三年生・四年生が共にいるのは四十三年からであるから、理学部が事実上発足したのは昭和四十二年・四十三年といつて良いであろう。

書いた思い出の中で、「ダンブと一緒に勉強した」という文章を見た。学生がいわゆる団交をしていた時、丘山砂漠という言葉が使われたことがある。誇張されるが一面当たつていた。企業の創業者が大変な苦労を嘗めるということは話しに出るが、私は理学部の最初の入学生達もかなり騒音、施設・生活環境等で苦労した事と思う。

私は理学部が発足した昭和四十年に工学部から理学部に配置換えされ、この三月に定年退職するまで、理学部に在職しました。ただし実際に理学部に勤務したのは大学の事情により昭和四十二年からです。思い出は十二年からです。思い出は私の個人的なものに偏ると思いますけれども、御了承をお願いする次第です。

書いた思い出の中で、「ダンブと一緒に勉強した」という文章を見た。学生がいわゆる団交をしていた時、丘山砂漠という言葉が使われたことがある。誇張されるが一面当たつていた。企業の創業者が大変な苦労を嘗めるということは話しに出るが、私は理学部の最初の入学生達もかなり騒音、施設・生活環境等で苦労した事と思う。

た。そこでスリッペを用意した。そこで廊下は美麗さを保つたが、これをそのまま維持しようと云う事になり、学生委員会は学生に協力をして欲しい旨の文書を出した。靴履きでも支障は無いが、清掃の為の経費が節約出来るというのも理由の一つであつた。

理 知らない。ただ、あまりの異常さを示すためにもう一つの事件について述べておきたい。

学部の思い出

理学部の思い出

元数学科教授 鹤沢敏郎

なり、かつ校舎は面積が（移転の時点）で減るという内容だからである。しかし母体大学が移転する以上、やむを得ないものであった。

昭和四十三年十一月八日夜

法経短大の学生自治会と論大評議会が移転について話し合いをする事になった。午後六時半からの予定であつたが、法短自治会は人文自治会を話し合いに加えたいと提案してきた。文理学部で講堂で学生達とこの件について話をしたが、平行線

短学生は罵詈雑言を浴びせられた。しかし評議員に話合いをする限り有るものとする何ができるのか。法經短大の将来について何の権限も無があるのである。施設の改善は概算要求によつてなされるがそれは学長・局長の努力にまつほかは無い。評議員はただ飛んでくる矢にたいへる盾であった。十九日昼寝から法短学生は講堂と外部との出入りを遮断し、また昼食の差し入れを拒否した。法短学生が机を積み暗室をとまるはずはなかつた。決

講堂に実力で入り、評議會法短学生とだけ話し合いを持つ事は出来ず、十一日二十日に全静大学生と学長との話し合いが行われた。紛争は長く続き私はその後もかかりを持ったが、平穏になつた今日よりかえてみると、建設的な何物も残つていよいよ思われる。しかし私個人はこれから教訓を学んだ。それは「最後には常識が通るものだ」ということである。たゞ一それには、年単位があるのもつと長い年月が必要である。

法をすすめにいたるまで、宿泊先は渋谷先生の理学部で、曾根先生（化学）、お茶の水大に転勤）と合わせを行つた。「うち定校制度をとつてゐる言われた時は良い気持なかつた。しかしこのも長い間には遂に無くなつた。昭和四十七年に間に面にも出掛けたことをしている。今は会社の人事と会うことが就職季仕事の一つになつていて、逆の時代もあつたので、その外では、学生に接関係がないが大学内

種類のものであつて、後を理るのは、う着い年に、和田五科修士、十二年したこ下に長い黒板が、その時の特別注である。共同利用で、室について、は、にお願いし供出しかなかつた。だけでなく東部に利用する部屋がかわらず、必二〇〇平方米た。このことによれば、新設をしぶり、新設を認めもらつた。いろいろ利田と、将来の増築に用出来るからだ。現在の数学科共同で、その時、特別注である。共同利用で、室について、は、にお願いし供出しかなかつた。

図書館に平
て認めなかつ
は増加面積の増
設置により大
きな部屋を設
けた。そこには
球科学科を入
れてもらわ
れた。委
が最上階に
ていた。最
が良く、気
である。(寒
による)と何
あり、見か
い)この話
生(当時の
「馬鹿と鶏
よ引き下がる
こととした。と

先生と掛け合つ
い者が上にあが
の理」と談判し、
た。
中略)
学部にいる間、
学生諸君に接し
感謝しています。
学生であつた諸
謝意を表し、私
話の終りとしま
します。

球科学部が占めていたが、あ
る学科の委員が
出でになつて「地
C棟の最上階に
えなか」とい
員会では数学科
入ることになつ
上階は見晴らし
分は上々だから
際に住んだ経験
処の階も不具合
けほど良くはな
を聞いた片山先
学部長) わく
は上にあがりた

をしほり、新しい講義を
数学科の中に設けること
認めもらつた。授業の
いろいろ利用できるこ
と、将来の増築のとき教
科の部屋としてそのまま
用出来るからであつた。
在の数学科共同研究室に
下に長い黒板があるので
その時の特別注文の名前
である。共同利用の計算
室については、ただ各学
にお願いし供出してもこ
しかなかつた。理学部の
だけではなく東部地区でサ
に利用する部屋であるに
かかわらず、必要な面積
二〇〇平方米が確保さ
れた。このことに対し私は
謝している。(私は東部地

数学科と地球科学科が占めることになつてゐたが、ある時、地球科学科の委員が土先生がお出でになつて「地球科学科をC棟の最上階に入れてもらえないか」といわれた。委員会では数学科が最上階に入ることになつて、最上階は見晴らしが良く、気分は上々だからである。(実際に住んだ経験によると何処の階も不具合あり、見かけほど良くはない)この話を聞いた片山先生(当時の学部長)いわく「馬鹿と鶏は上にあがりたる。」とは言へぬことを

（中略）

謝辞。理学部にいる間、いつも若い学生諸君に接し得たことを感謝しています。この機会に学生であつた諸君に改めて謝意を表し、私の思い出の話の終りとします。

（編集部から）

先生からいただいた原稿の全文を掲載出来なかつたことをお詫びします。

数学科と地球科学科が占めることになつてゐたが、ある時、地球科学科の委員が土先生がお出でになつて「地球科学科をC棟の最上階に入れてもらえないか」といわれた。委員会では数学科が最上階に入ることになつて、最上階は見晴らしが良く、気分は上々だからである。(実際に住んだ経験によると何処の階も不具合あり、見かけほど良くはない)この話を聞いた片山先生(当時の学部長)いわく「馬鹿と鶏は上にあがりたる。」とは言へぬことを